

Fortalecimiento de la Radio Comunitaria Campesina en articulación con actores sociales de la comunidad local-regional de El Encón

Directora: Nélica Gabriela Lucero
gabyLuc@hotmail.com

Código SIGEVA: 80020220200084SJ
Código UNSJ: 04-2918-L



1. Estado de avance

El PDTs Fortalecimiento de la Radio Comunitaria Campesina en articulación con actores sociales de la comunidad local-regional de El Encón se plantea con el objetivo general de fortalecer procesos participativos y cooperativos para la sostenibilidad de Radio Comunitaria Campesina como medio comunitario movilizador de diversos procesos de desarrollo socioterritoriales en El Encón, desde el enfoque en Derechos Humanos (DDHH), perspectiva de géneros y redes comunitarias. Entendiendo que en los últimos años son los medios comunitarios reales dinamizadores de entramados sociocomunitarios, de establecimiento de redes con diversas organizaciones e instituciones territoriales. En este sentido y a partir de la trayectoria de intercambios entre el área de Comunicación Comunitaria del Departamento de Ciencias de la Comunicación y Radio Comunitaria Campesina se propone dar un paso desde la investigación aplicada que sistematice y produzca conocimiento desde las Ciencias Sociales que crucen la intervención social, trabajo de campo y la investigación científica. Desde junio del 2023 se han desarrollado diversas acciones con el objetivo específico de generar articulaciones con diversos actores/as sociales (desde la educación, deportes, cultura, salud, comunicación) para aportar al desarrollo socioterritorial de El Encón, como también la búsqueda de estrategias colectivas y cooperativas que fortalezcan la Radio Comunitaria Campesina.

En este sentido destacamos:

- Reuniones periódicas con grupo de trabajadoras de Radio Comunitaria Campesina para revisión de planes de acción, ajustes y problematizaciones colectivas.

- Reuniones con grupos de futboleras de El Encón para diseño conjunto de un encuentro Futboleras y gestión operativa de acciones.
- Desarrollo de evento local en el marco del 8 de marzo Día Internacional de la Mujer Trabajadora con futboleras. La actividad se concretó a inicios de abril en la Unión Vecinal de El Encón, con la participación de jugadoras del Club Atlético de Alianza de San Juan, con la denominación “Picadito de Palabras y Fútbol”.
- Desarrollo de Taller “Contar-Nos: taller de periodismo comunitario” que se origina con el objetivo de proponer un espacio de reflexión y producción de contenidos desde el marco de la comunicación comunitaria, situada, popular.
- Reuniones con el equipo de la Radio para el diseño de un segundo “Taller de periodismo comunitario” a desarrollarse en el 2025 y de reconocimiento de proyecto político comunicacional.
- Desarrollo de escrituras desde la autoetnografía por parte de las integrantes del equipo de investigación

Participación del equipo investigadoras PDTs en actividades académicas y científicas

- Diseño y desarrollo de Grupo de Estudio (Res1657-FCS-202) y su extensión-renovación en la convocatoria 2024, denominado: “Des (Nudos) en la investigación social: sobre diseños, epistemologías, procesos, producciones desde otras metodologías posibles” que tiene como objetivo primordial el promover otros marcos de

sentido en el campo de la investigación en Ciencias Sociales de la UNSJ que permitan producir conocimientos de manera horizontal, participativa y cooperativa y problematizar sobre las prácticas investigativas. Área temática: Metodología de la Investigación en Ciencias Sociales, metodologías participativas, horizontales, de implicación social, colectivas, cooperativas, IAP, etnografías, feministas, experimentales, creativas.

En el marco de este Grupo de Estudio, el equipo de investigadoras PDS también desarrollaron:

- Encuentro MateDebate: ¿ECONOMÍA SOCIAL DE LA PRODUCCIÓN DE CONOCIMIENTO?: espacio de intercambio y debates para reflexionar sobre nuestro ser y hacer como investigadoras/es. Reconocer los sentidos y prácticas que legitimamos/legitiman otros cuando investigamos en Ciencias Sociales y problematizar sobre la producción de conocimientos en el contexto sociopolítico actual. 7 de mayo en el Aula Taller del Departamento de Ciencias de la Comunicación.
- Reunión Tertulia: Lecturas y debates para reflexionar sobre nuestro ser y hacer como investigadoras/es. ¿Puede hablar el subalterno? de G. CHAKRAVORTY SPIVAK
- Diseño y producción de piezas de Comunicación Pública de la Ciencia en redes sociales <https://www.instagram.com/gestudio.des.nudxs/>
- Encuentro taller de equipo Grupo de Estudio y PDS para desarrollo de autoetnografías como enfoque de escritura y producción en Ciencias Sociales.
- Participación como expositoras en el XVII Congreso Latinoamericano de Investigación en Comunicación ALAIC (Asociación Latinoamericana de Investigadores en Comunicación en el eje “Comunicación Popular, Comunitaria y Ciudadanía” que se desarrolló desde el 20 al 22 de agosto del 2024 en San Pablo-Brasil.

- Participación como expositoras en el IV Encuentro Internacional de Etnografías Colaborativas y Comprometidas “Desafíos posthumanistas para una ciencia comunitaria abierta”, organizado por el Grupo Interdisciplinario de Investigaciones y Prácticas de Etnografía Colaborativa y el Grupo de Trabajo de la ALA los días 21 y 22 de octubre del 2024 en Chile.
- Propuesta de Mesa de Discusión en las IV Jornadas de Sociología denominada: “Des (Nudos) en la investigación social” que surge del interés por generar espacios de debate que contribuyan a la producción de conocimiento científico en Ciencias Sociales desde otras ontologías, metodologías y epistemologías. Estas incluyen enfoques desde la complejidad, la Investigación Acción Participativa, y metodologías horizontales, participativas y de construcción cooperativa del conocimiento, así como la integralidad de las funciones universitarias, la investigación, la extensión y la docencia (Schneider, Gretel, 2018).
- Participación como expositoras en las 4º Jornadas de Sociología organizadas por el Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales-UNSJ desde el 29 al 31 de octubre de 2024 en San Juan.
- Participación como expositoras en las VIII Jornadas del GEICOM (Gabinete de Estudios e Investigación en Comunicación). Departamento de Ciencias de la Comunicación, Facultad de Ciencias Sociales-UNSJ. 16 de octubre de 2024.

En este punto de desarrollo del PDS reconocemos la necesidad de generar acciones en nuestra doble territorialidad: por un lado el territorio externo de El Encón y por otro lado el territorio propio institucional como el sistema académico-universitario. Con la inquietud de reconocer incidencias sobre la investigación aplicada desde las Ciencias Sociales, la Comunicación Comunitaria, la interdisciplinariedad y las búsquedas de otras metodologías posibles más cooperativas, horizontales, participativas. Mucho más en un contexto en el que las políticas nacionales del sistema científico tecnológico deslegitiman y desfinancian la investigación en Ciencias Sociales y Humanas. Por eso nuestro interés en trabajar e in-

cidir en el territorio de investigación académico a través del Grupo de Estudio (Res 1657-FCS-202) “Des (Nudos) en la investigación social: sobre diseños, epistemologías, procesos, producciones desde otras metodologías posibles” y de las posibles articulaciones con otros equipos de investigación.

Por otro lado, en el territorio de El Encón, reconocemos acciones e incidencias posibles como también debilidades:

Acción en la Escuela Secundaria Dr. Juan Carlos Navarro

2 Talleres de Educación Sexual Integral y DDHH en la Escuela Secundaria Doctor Juan Carlos Navarro destinados a ciclo básico y otro a ciclo orientado. 1 Taller de comunicación comunitaria en la Escuela Secundaria Doctor Juan Carlos Navarro en el marco del trabajo sobre Educación Sexual Integral, con participación del equipo de la Radio Comunitaria Campesina.

Incidencias detectadas: el personal de la Sala de Salud se enteró de la propuesta ESI a cargo de la UNSJ y se ofreció al Director de la Escuela para charlas de salud sexual. El director de la escuela, ante la demanda de preservativos nos contó de la idea de armar un expendedor en un lugar de poca exposición para estudiantes. También nos propuso dejar folletería que habíamos conseguido sobre enfermedades de transmisión sexual e IVE en la escuela y a disposición de los/as estudiantes.

Acción con futboleras de El Encón

Participación del equipo PDTS con logística en el Campeonato de Fútbol organizado por la Radio Comunitaria. 3 encuentros reuniones de organización de jornada-encuentro entre Futboleras. 1 Jornada-Encuentro denominada “Picadito de Palabras y Fútbol” junto a jugadoras del Club Atlético de Alianza de San Juan.

Incidencias detectadas: visibilización de la potencia del fútbol femenino en El Encón, de la capacidad sociocomunitaria del deporte como movilizador pero también como reproductor de la desigualdad estructural basada en los géneros.

El grupo de futboleras de El Encón continúa reuniéndose en relación al juego y la dinámica deportiva, pero no se logró dar continuidad a la autogestión más colectiva, sobre todo en relación al movimiento propio de esta dinámica deportiva y del recambio generacional.

Acción con Radio Comunitaria Campesina

Durante el 2024 se desarrollaron jornadas de trabajo participativo con el equipo de la radio para reconocer fortalezas y debilidades en la dinámica de producción de contenidos. En la actualidad, estamos trabajando en una propuesta de elaboración colaborativa para un Taller de periodismo comunitario.

2. Dificultades encontradas en el desarrollo

En primer lugar, reconocemos la dificultad económica para el desarrollo pleno de la propuesta. El proyecto PDTS “Fortalecimiento de la Radio Comunitaria Campesina en articulación con actores sociales de la comunidad local-regional de El Encón” fue aprobado según Res. N° 0116/FCS-2023, pero con la mitad del financiamiento de la convocatoria, es decir, \$250.000. Esto desestima las propuestas relacionadas con el fortalecimiento de la dimensión técnica/tecnológica de la Radio Comunitaria Campesina a través de la donación de material necesario para el mantenimiento del equipo de transmisión radial. Además de dificultar hoy los viajes a El Encón en el marco de la prórroga de un año más. Por otro lado, también se complica la periodicidad y cantidad de viajes del equipo PDTS para concretar acciones en El Encón debido al aumento de los combustibles en general y otros insumos necesarios para los traslados y actividades. En este contexto, la Radio Comunitaria Campesina de El Encón también está soportando el desfinanciamiento que afecta a todos los medios comunitarios en Argentina y a las organizaciones sociales comunitarias en general.

En cuanto a lo metodológico, y estrechamente vinculado a la dimensión económico-financiera, se presentan inconvenientes con la práctica de sistematización y reflexión colectiva en el territorio y junto a los/as actores de la comunidad planteadas en el proyecto como estrategia para la producción de conocimientos más cooperativo.

3. Otras consideraciones

En relación a las propuestas PDTs en el marco de la Investigación Aplicada nos planteamos ¿cuáles son las tecnologías que se producen en el campo de las ciencias sociales y humanas?

Si el sistema científico nacional concibe que los proyectos con perfil de desarrollo tecnológico y social tienen como objetivo la resolución de problemas o necesidades de carácter práctico, están orientados a abordar un problema o aprovechar una oportunidad, cuentan con un objetivo que debe estar justificado en un interés nacional, regional o local, deben presentar la resolución de problemas y/o necesidades incorporando innovaciones cognitivas, deben identificar una o más organizaciones públicas o privadas que expresen y estén en capacidad de adoptar el resultado desarrollado y, eventualmente, una o más organizaciones que demanden de manera concreta dicho resultado, y deben contar con una o más instituciones financiadoras que proveerán, garantizarán o contribuirán a su financiamiento, nos seguimos preguntando, a partir de las evaluaciones que hemos recibido, pero fundamentalmente en el trayecto de los procesos compartidos que hemos estado llevando a cabo, cuáles son las tecnologías que desde el campo de las ciencias sociales podemos aportar. Estas innovaciones cognitivas que requieren ser novedosas, ¿deben traducirse en artefactos?, o podemos avanzar en pensar y producir tecnologías en el orden simbólico? ¿Son acaso las formas de participación horizontales, la resignificación de una red comunitaria, las memorias tecnológicas emergentes en el campo de la producción de conocimiento? O, ¿las ciencias sociales deben sólo acompañar los procesos innovadores desde sus técnicas? Si bien tanto la Sociología del Conocimiento como los Estudios Culturales de la Ciencia nos ofrecen perspectivas para pensar la permeabilidad del sistema científico en relación con lo social; nos sigue inquietando la exigencia del sistema científico de objetualizar los desarrollos.